



Kirchliche Bewegungen und
neue Geistliche Gemeinschaften
IN DER ERZDIÖZESE WIEN


KATHOLISCHE KIRCHE
Erzdiözese Wien
PASTORALAMT



Kirchliche Bewegungen und
neue Geistliche Gemeinschaften

INHALT

Erneuerungsbewegungen in der Erzdiözese Wien:
Ein lebendiger Schatz unserer Kirche 5

Gemeinschaften und Bewegungen

action 365	10
ANE (Apostolat der Neu-Evangelisierung)	12
Charismatische Erneuerung	14
Communitas Divini Salvatoris - CDS (Laien-SalvatorianerInnen)	15
Cursillo	18
Dominikanische Laiengemeinschaft	20
Gemeinschaft Emmanuel	22
Fokolar-Bewegung	24
Gemeinschaft des Hl. Franz von Sales	26
GCL (Gemeinschaft Christlichen Lebens)	28
Gemeinschaft Gebet und Wort (GGW)	30
Gemeinschaft und Befreiung (Comunione e Liberazione)	32
Gemeinschaft Immaculata	34
Immanuel Vision	36
Jesus Youth	38
JüngerGemeinschaft	40
Kerygma Teams	42
Legion Mariens	44
Loretto Gemeinschaft	46
Marriage Encounter	48
Missionarische Heilig-Geist-Gemeinschaft Steyl (MHGG)	50
Missionary Families of Christ (MFC)	52
Ordo Franciscanus Saecularis	54

Impressum

Herausgeber: Pastoralamt der Erzdiözese Wien, Christsein.
Christwerden; Stephansplatz 6, 1010 Wien, Tel. 01/515 52-3309,
fgl@edw.or.at, www.pastoralamt.at
Covergrafik: istockphoto © aleksandarvelasevic
Für den Inhalt ist die jeweilige Gemeinschaft verantwortlich.
Stand: Dezember 2025

Gemeinschaft der Nachfolge Jesu.....	56
Oase des Friedens	58
Regnum Christi - Zentrum Johannes Paul II.	60
Salesianische Mitarbeiter Don Boscos	62
Christliche Gemeinschaft SCHALOM	64
Schönstattbewegung	66
Shalom Media Austria.....	68
Spirituell-theologisches Zentrum Katharina von Siena	70
Stilco	72
Umkehr zum Herrn	74

Weiterführende Informationen

Forum „Kirchliche Bewegungen und neue Geistliche Gemeinschaften in der Erzdiözese Wien“	76
JAKOB: Jugend-Apostolate Katholischer Orden & Bewegungen	78
KANA: Vernetzungsplattform der familien- pastoralen Bewegungen, Gemeinschaften und Initiativen in Österreich	79

Erneuerungsbewegungen in der Erzdiözese Wien: Ein lebendiger Schatz unserer Kirche

Was sind Erneuerungsbewegungen?

In den letzten hundert Jahren sind zahlreiche Erneuerungsbewegungen entstanden. Sie sind **lebendige Gemeinschaften, in denen sich hauptsächlich Laien zusammenschließen, um ihren Glauben zu vertiefen und zu erneuern.** In der Erzdiözese Wien zählen wir über 30 verschiedene Bewegungen. Jede hat ihre eigene Spiritualität und ihren besonderen Auftrag. Diese Bewegungen unterscheiden sich von klassischen Orden dadurch, dass ihre Mitglieder keine öffentlichen Gelübde ablegen und weiterhin „mitten in der Welt“ leben – in Familie und Beruf. Sie sind offener strukturiert, bieten aber mehr Stabilität als spontane Gebetsgruppen.

Was zeichnet sie aus?

Gemeinschaft gibt Kraft. In einer stark säkular ausgerichteten Gesellschaft ist es nicht selbstverständlich zu glauben. Die Bewegungen bieten in diesem Umfeld Räume, wo Menschen ihren Glauben teilen, vertiefen und sich gegenseitig stärken können. Hier entstehen neue Sozialmilieus, in denen der Glaube wachsen kann.

Persönliche Glaubenserfahrung steht im Mittelpunkt. Es geht nicht nur um Wissen über Gott, sondern um eine lebendige, persönliche Beziehung zu Jesus Christus. Mitglieder erleben ihren Glauben intensiv und lassen sich vom Heiligen Geist führen.

Die Heilige Schrift lebt. Bei Treffen steht oft eine Bibelstelle im Mittelpunkt. Die Teilnehmer fragen: „Was spricht mich an? Wie redet Gott zu mir?“ Diese Art des Bibellesens führt zu persönlicher Umkehr und Lebenserneuerung.

Evangelisation ist selbstverständlich. Viele Bewegungen kultivieren den missionarischen Impuls, über ihren Glauben zu sprechen und Menschen für Christus zu gewinnen. Neuevangelisierung ist ihnen ein großes Anliegen.

Spirituell-theologisches Zentrum Katharina von Siena

Entstehung

Von Prof. Irene Heise im Frühjahr 2008 im Karmelzentrum, 1190 Wien, als „Geistliches Forum“ eröffnet und von ihr geleitet.

Schwerpunkte der Spiritualität und des Apostolats

Offenes Zentrum für KatholikInnen, vereinzelt auch Mitglieder anderer christlicher Konfessionen, für Priester und Ordensleute, unter wechselnder Kooperation mit verschiedenen kirchlichen Einrichtungen (Diözesen, Bildungshäusern, Klöstern, Pfarren), zur Betrachtung des Lebens, der Lehre und Mystik der heiligen **Katharina von Siena**, um aus ihrer Kompetenz als Kirchenlehrerin und Europa-Patronin Glaubens- und Lebenshilfe für das eigene Leben und inneren Frieden zu gewinnen.

Forschungsprojekt „Katharina von Siena für uns heute“ als Transformationsprozess: Erforschung der spirituell-theologischen Kompetenz Katharinas als „von oben eingegossene Wissenschaft“, Schwerpunkt „Blut Christi“ bzw. Eucharistie, samt Umsetzung für die pastorale Praxis.

ChristInnen in schwierigen Lebenslagen, nach Scheidung und Wiederverheiratung, sind im Zentrum ganz besonders willkommen, zumal die Bewegung mit dem langjährigen „Kompetenzforum AUFATMEN“ von Prof. Irene Heise (seit 2003) verknüpft worden ist.

Angeboten werden Vorträge bzw. Begegnungen mit anschließender Agape, Einzelgespräche, Rundbriefe und - ganz wesentlich - Buch- und Schriftenapostolat (Dreimonatsschrift „Aufatmen mit Caterina“). Angeregt werden Gebetskreise. Besonders hervorzuheben: **Lied und Litanei zur hl. Katharina von Siena, Andachten.**

Die Bewegung zählt bislang ca. zwei Dutzend Mitglieder, sowie tausende BezieherInnen der Bücher und Schriften von Prof. Irene Heise im deutschen Sprachraum und darüber hinaus - Priester und Ordensleute, Diözesen, Universitäten, Bildungseinrichtungen vieler Art.

Organisation

Die Teilnahme an den Veranstaltungen ist **freiwillig und kostenfrei**; an Stelle einer konkreten Gebetsverpflichtung gilt ein stetes Bemühen um **Vertiefung der persönlichen Beziehung zu Jesus Christus, vor allem in der Eucharistie.**

Die Teilnahme ist **unabhängig** von anderen Zugehörigkeiten zu Gemeinschaften und Initiativen in der Kirche, **mit allen vereinbar** und somit auch ein **Angebot eines Brückenschlags im Dienst der Einheit der Kirche.**

Es gibt keinerlei Gruppenzwang oder spezielle Rituale. Niemand darf sich eingeengt fühlen: „**Weitet euer Herz!**“ - ein immer wiederkehrender Aufruf Katharinas, der uns herausfordert und leitet, und nicht zuletzt das Wort Jesu: „**Sucht zuerst das Reich Gottes!**“ (Mt 6,33).

Kontakt

Prof. Irene Heise, Kellerbergg.70/Haus 3/12, 1230 Wien
0676/9652962, kontakt@irene-heise.com
www.caterina-von-siena.de

